

Frente libertario

Madrid, 27 enero de 1939

Editado por el Comité de Defensa Confederat, del Centro, Serrano, 111

NUMERO 690

¡RESISTENCIA!

Un día de resistencia de nuestros soldados tiene más importancia que centenares de discursos de solidaridad

Hace muchos meses que el proletariado español comprendió perfectamente que nada o muy poco podía esperar de quienes más allá de nuestras fronteras se dedicaban a pronunciar encendidos discursos de solidaridad para con nuestro pueblo, sin que en ningún momento se mostrasen decididos a pasar de las palabras a las realidades, sin que en ninguna ocasión se mostrasen dispuestos a demostrar que su solidaridad no se limitaba a una solidaridad formal que para nada servía en la lucha contra los invasores de nuestro suelo.

Esa idea, que siempre hemos mantenido, no ha sido compartida por todos en nuestra patria; y así ha sido posible que nos olvidásemos en algunas ocasiones del camino que nos señalaban de consuno nuestro deber de antifascistas y nuestra condición de proletarios, pretendiendo buscar en campos que si no eran enemigos eran cuando menos indiferentes, apoyos que pudieran intervenir como factores decisivos de la lucha.

Es pronto todavía para hacer historia; estamos demasiado próximos a los acontecimientos, demasiado dentro de ellos, para que tengamos la visión panorámica de los mismos que la historia requiere. Pero tenemos, en cambio, la seguridad plena de que cuando esa visión a distancia pueda lograrse, la historia demostrará plenamente hasta qué punto ha sido perjudicial a nuestra causa

en aras de una pretendida solidaridad universal que no ha llegado a producirse, al menos con caracteres de eficacia.

Por eso, cuando llegan momentos en los que se ventila todo el futuro de nuestro pueblo;

no podemos por menos de encararnos con el mundo entero para gritarle que no ha sido capaz de cumplir con su deber, y no podemos tampoco por menos que volvernos hacia los trabajadores todos, hacia los combatientes y hacia los productores de la España leal, para decirles claramente, con la serenidad de los que han atravesado las más graves contingencias, que únicamente su propio esfuerzo, su propio heroísmo, es el que interviene como factor determinante de su vida futura, y que, cuando el enemigo ataca, un día de resistencia firme, abnegada, tiene incomparablemente más valor y más trascendencia que un centenar de discursos,

En la guerra se vence con las armas y con la decisión de heroísmo;

Trátase de hablar muy poco y de hacer mucho; esto lo han comprendido los buenos antifascistas de España, pero los hombres de más allá de nuestras fronteras, proletarios o no, que se llaman antifascistas, han sido incapaces de comprenderlo y, desde luego, absolutamente incapaces de practicarlo.

ACUSE DE RECIBO

Hemos recibido de los compañeros del 6 Batallón de Obras y Fortificaciones, cuarta Compañía, la cantidad de PESETAS QUINIENTAS CUARENTA, como donativo a este periódico.

Leed "CASTILLA LIBRE"

OPTIMISMO CONSCIENTE

La victoria será del pueblo

En ningún momento hemos sido partidarios de aturdir a nadie con optimismos vacíos, cuando teníamos a mano un optimismo consciente. Hemos reprobado también el lenguaje sibilino, huidizo, que pretende saberlo todo y todo lo ignora. Esta guerra fué desde el primer momento para nosotros una sarta muy grande de verdades y no comprendemos por qué otros se estrujan tanto el magín en rebusca de motivos falsos. Cierta que hay que empeñar por plantear el problema de la guerra con datos exactos, única manera de

resolverlo acertadamente. Partiendo de bases falsas se llega a consecuencias deprimentes y entonces hace falta el optimismo inconsciente, que es una forma del vicio mental y del aturdimiento.

Sentemos nuestras bases. Se vieron los reaccionarios españoles desplazados por sorpresa —siempre fueron duros de meollo— del régimen monárquico que amparaba sus privilegios y corrupciones. Vieron llegar una República blanda, pulida, empalagosamente jurídica y

Más pillos que inteligentes, más cucos que listos, se adaptaron y se acoplaron. Extendieron sus tentáculos y con su base económica intacta, con lo que constituía su poder omnimodo, compraron patentes de corso y apellidos raros. Hasta que creyeron que era llegada la hora de apropiarse de la República. Utilizaron los buenos oficios de un católico ferviente que había sido traidor a la monarquía y tenía que ser traidor a la República, la colaboración de un político corrompido y rijoso y la eficaz ayuda de la Compañía de Jesús, delegada en Gil Robles.

Al bienio blanco sucedió el bienio negro. La República se había puesto a bien con el Papa, con los banqueros y con los grandes terratenientes. También con los generales y altos jefes del Ejército que ni siquiera tuvieron necesidad de renunciar a sus jerarquías durante el bienio blanco. Tenía que ponerse a mal con los trabajadores, con los hombres del auténtico espíritu libre, con cuantos creían que la República era el comienzo de la revolución salvadora de España. Y los trabajadores, en un arranque de dignidad, tuvieron que recurrir a la violencia para conseguir lo que habían malbaratado débiles y mansos políticos. Octubre de 1934. La amapola de Asturias. La represión. El general Gómez Ochoa. Doval.

La sangre de los trabajadores de Asturias era la mejor siembra revolucionaria. Y otra vez el pueblo, confiado, alumbró el triunfo de febrero de 1936.

Leed "CNT"

TODOS EN SUS PUESTOS

¡Firmes en el cumplimiento del deber!

Acércanse momentos decisivos para la historia de nuestro pueblo. El pulso de la hora nos coloca ante acontecimientos de trascendencia indudable para el porvenir de todos los trabajadores españoles; en estas condiciones es necesario que todos los antifascistas conserven el estilo sereno y firme de los hombres que están dispuestos a afrontar con decisión y energía la lucha; la lucha, que es vida y que es camino de triunfos seguros.

Nadie debe vacilar en el cumplimiento del deber; cada cual en su puesto, atentos a las decisiones de los organismos dirigentes, seguros de que cada uno de los verdaderos antifascistas de España sabrá cumplir la misión que se le confie, cualquiera que sean los riesgos y los peligros inherentes a la misma; nadie debe vacilar, ninguna duda puede arraigar en el cerebro de los trabajadores españoles; basta recordar que en las circunstancias de máximo peligro, en los momentos de riesgo cuando los trabajadores han sido capaces de superar los lindes del heroísmo, la victoria se ha inclinado siempre de su parte. Razón y justicia necesitan de la fuerza, de la acción abnegada. Pero si reúnen esas dos cualidades, el triunfo es seguro, y todos los esfuerzos y todas las maniobras del enemigo se estrellan ante la firmeza de los llamados a llevar por rumbos nuevos a los pueblos de España.

DESDE AMERICA

Un importante cargamento de víveres para el pueblo español

El último boletín informativo que la Comisión Coordinadora de Ayuda a España en la Argentina, ha distribuido entre los organismos adheridos a la misma, entre los cuales figura el Comité de Ayuda al pueblo español de La Plata, da cuenta de la actividad cumplida en el curso del actual, significando los importantes embarques que con ese destino se han efectuado. Indica

que fueron consignados al pueblo español las siguientes mercaderías: 500 toneladas de harina de primera, para que ésta pueda ser mezclada; 3.100 ponchos de lana para la campaña de invierno; 600 kilos de jabón y 30 quintales de artículos varios.

Además tuvo a su cargo el envío de una ambulancia, que fué mandada construir, por razones de economía, en Francia. Dicho transporte fué donado por la Federación de Obreros en Construcciones Navales de la capital Federal de Enlace C. N. T.-U. G. T. de España.

Hace presente también esa circular el otorgamiento de la matrícula de exportación por la oficina de Control de Cambios.



La tragedia de Occidente se debe a la audacia de unos y a la torpeza y cobardía de otros

La desgracia de Europa, hemos escrito con reiteración, estriba en que frente a los audaces, a los valientes, a los jaques, a los que poco o nada tenían que perder, no se levantaron dos hombres que poseyeran aquella inteligencia, aquel dominio de los problemas de su tiempo. Frente a la audacia de los jaques no se levantó la réplica adecuada. Si aquéllos tenían una talla descomunal como hombres brutales, cínicos y bárbaros, sus contundentes, los que tenían que frenar sus apetitos, sus sueños dementes y sus ambiciones descomunales, ¿o poseían talla pareja como estadistas, como gobernantes. No eran los hombres indispensables para acallar las voces de los provocadores, ni para burlar sus planes siniestros. A esta verdad, patentizada a lo largo de los treinta meses que llevamos de guerra, se debe el auge de los dos jaques, su predominio en el destino de Europa. A esta inferioridad manifiesta demostrada por los gobernantes de las democracias occidentales con respecto a los dictadores de Italia y Alemania se debe el envalentonamiento de ellos, su carrera desenfrenada, la cual va marcando con hechos consumados, con la aquiescencia de los políticos democráticos, para mayor ludibrio de las ideas que dijeron representar y defender. Y por ello también, el que se haya podido realizar esa serie de farsas, de mentiras deliberadas.

Audacia en unos, ímpetu, brutalidad, cinismo. Ingenuidad, y estulticia en otros.

—Abisinia, primero; Austria, después; Checoslovaquia, luego— mientras realizaban con España el chantaje más sucio y torpe, así lo evidencian.

Y los provocadores, los chantajistas, jugando a la legalidad, mostrando deseos insinceros de convivencia, haciendo ver que una inteligencia era posible, se mofaron de los ingenuos, de los... con un cambio de conducta, con una prueba de valor... con una superación de los errores cometidos, todos los daños hechos.

Esta es la tragedia de Europa: políticos mediocres, estrechamente egoístas, incapaces de enfrentarse con las modernas fuerzas del mal... a sus pueblos respectivos, colocándose muy por debajo de éstos en todo: en inteligencia y en decisión, en sentido de la responsabilidad y en propia estimación, dan-

VISADO POR LA CENSURA

S. U. de las I. del P. y A. G.—C. N. T.

do esta clase desmoralizadora al mundo. Y su consecuencia fatal, ésta: la inutilidad de las entregas todas y de todas las humillaciones sin nombre, para encontrarnos con que la guerra es irremediable a fuerza de repetir los manobrerios de Occidente que no creían en su fatalidad, cuando eran sus cobardes.

Y el día 30, después de la humillación de Munich y de la vergonzante entrevista de Roma, Europa envuelta en una densa niebla de plomo, precursora de la tragedia, con esta disyuntiva: o la entrega de Europa a los jaques, o la guerra devastadora.

El socialismo de los "nazis"

Para sostener el poder, los "nazis" ponen en juego toda clase de manobras. Sus dos armas predilectas son el terror y la demagogia... Pero la demagogia a veces se dirige contra ellos mismos. Queremos relatar a continuación un episodio significativo, respecto al particular.

El "Angriff", órgano local del frente del trabajo (organización unitaria, obligatoria a los obreros y a todos los alemanes) criticaban en uno de sus artículos las "veladas de camaradería" habidas en una gran empresa industrial de la cuenca del Ruhr. Pusó de manifiesto que los obreros mismos tuvieron que pagar el importe de la comida repartida durante estas asambleas, tendientes al cultivo de la comunidad de empresa.

Algunos de los obreros de esta empresa, pues, colocaron en el letrero de la fábrica esta crítica del "Angriff". Claro que los obreros y empleados de la empresa devoraban la noticia, mientras que la dirección, enfurecida, ordenaba apartar el suelto, sustituyéndole por una disposición diciendo que "so pena de ser despedido inmediatamente, se prohíbe colocar tales porquerías y provocar el odio de clases".

Además, prometíase una gratificación de 30 marcos para el delator del hombre que había colocado aquel suelto del "Angriff".

La disposición era firmada por la dirección y el "hombre de confianza" de los obreros y empleados "elegido" por éstos.

La redacción del "Angriff" tiene en seguida conocimiento de tal disposición. ¿Y cuál es su reacción? El órgano del Ministerio de Propaganda Goebbels y del "Frente del Trabajo", balbucea algunas palabras de haber sido mal interpretado el artículo, y que la

dirección de la empresa entiende mal el odio de clases, etc. El "Angriff" condena además al hombre que coloca el suelto y dice que tales cosas no deberían ya pasar en el año 1938.

Así, vegetal, pues, los "nazis" actuales. Cuando escriben algo para captarse la simpatía de los obreros, se les califica por partes de la clase capitalista, como "apóstoles" "del odio de clases" y gente que escribe porquerías". Empero se escriben para los capitalistas, les ocurre que pierden totalmente sus partidarios entre los obreros, hasta entre aquéllos que todavía se han dejado engañar por su demagogia.

Y vale más que así sea, ya que de este modo el pueblo esclavizado por ellos se dará cuenta de lo que representan los "nazis", defensores y mantenedores de la explotación capitalista.

1875 - 1939

Figuras del anarquismo

J. P. Proudhon

Dentro del mundo revolucionario y socialista Proudhon representa el pensador genial independiente, rebelde a todos los dogmas y a todas las disciplinas; una fuerza primitiva en el terreno del pensamiento, como lo era Bakunin en el terreno de la acción.

Nació el 15 de enero de 1809 en su suburbio de Besançon (Francia) de una familia obrera muy pobre. Con esto está dicho que nuestro Proudhon conoció las penurias y el trabajo desde su más tierna infancia, guardando a los ocho años las vacas o ayudando a su padre a hacer toneles. Fué a la escuela con muchas dificultades y comenzó a rebelar ya en ella su sed de conocimientos y su inteligencia despejada. La miseria de su familia le hizo interrumpir los estudios e ingresó de corrector en una imprenta. Luego se hizo obrero tipográfico y recorrió muchos lugares de Francia, en busca de Trabajo. Su oficio de corrector y tipográfico le ofreció algunas posibilidades de hacer estudios y de aumentar el caudal de su saber.

Proudhon es el tipo del perfecto autodidacta, que lo debió todo a su fuerza de voluntad y a su genio.

En 1836 adquirió una pequeña imprenta en Besançon y presentó su candidatura a la pensión Suard, que se le concedió en 1838. De esa fecha datan algunos de sus escritos, sobre temas gramaticales. En 1849 apareció su primera obra de gran éxito: "¿qué es la

propiedad? e investigaciones sobre el principio del derecho y del gobierno", que cementó su celebridad y reveló íntegramente su genio y sus ideas fundamentales. Desde 1840 hasta 1865, fecha de su muerte, escribió más de treinta volúmenes, la mayoría de los cuales tendrán siempre actualidad y serán merecedores de estudio. Entre las obras que recomendamos a todos los estudiosos de los problemas sociales mencionamos: "Confesiones de un revolucionario" (1849); "Idea general de la Revolución en el siglo XIX (1851); "De la justicia en la revolución y en la historia" (1858); "Capacidad política de las clases obreras", obra póstuma. Su correspondencia se halla recogida en catorce grandes volúmenes (París, 1875) y es indispensable para el estudio de la personalidad y el pensamiento de Proudhon.

Sus periódicos: el "Représentant du Peuple" (1848), el "Peuple" (1848-49) y la "Voix du Peuple" (1849) y el "Peuple" (1850) son inolvidables y quedan como modelos de periodismo combativo y de vulgarización de conocimientos económicos y políticos.

Está de más decir que Proudhon conoció la cárcel, el destierro, las persecuciones, y puede asegurarse que no tuvo un momento de reposo en su agitada vida, que terminó en París el 19 de enero de 1865.

Hijo del pueblo, ha quedado fiel a su pueblo, cumpliendo con la promesa que hiciera a la Academia de Besançon en su juventud.

La "penetración pacífica" de los nazis en Francia

De Kerillis, el editor de "L'Époque", conocido líder derechista francés, renueva su acusación de corrupción contra una parte de la prensa francesa. Se basa sobre todo en el hecho de que Bullitt, embajador de los Estados Unidos en Francia informaba a su Gobierno acerca del hecho de haber sido gastado por Alemania, durante los meses de marzo hasta septiembre de 1938, más de dos millones de libras esterlinas con el fin de introducir sus ideas en la prensa, en los círculos políticos y en el público.

Ahora es el general Faucher, hasta hace poco jefe de la Misión Militar francesa en Praga, quien apoya esta tesis:

Dice el general Faucher, entre otras cosas:

"Yo no sé nada de la información del embajador americano. Pero estoy seguro de que la propaganda alemana ha trabajado de una manera activa en Francia. Estoy seguro de que había gente honesta entre los que defendieron la política de Munich, pero puedo subrayar que los artículos de ciertos periódicos han sido evidentemente preparados con la ayuda directa de Servicios de Propaganda extranjeros. En algunos casos, leyendo los artículos franceses reconocí sin dificultades la "trade mark" alemana. No me refiero solamente a diarios y semanarios, sino también a folletos y libros y no vacilo en declarar que ha habido traiciones... Parece que ciertos periódicos se han transformado en meros órganos de propaganda alemana".

Kerillis declara que tranquilamente acepta una encuesta parlamentaria respecto a sus acusaciones. Pero también asegura que ha habido más traiciones. "Lo prueba el cúmulo de mentiras y la cantidad de hechos desconcertantes que descubrimos cada día".



Nota facilitada por el Estado Mayor del Grupo de Ejércitos de la Zona Centro - Sur

LEVANTE.—Nuestras fuerzas rechazaron enérgicamente un golpe de mano enemigo sobre nuestras posiciones del sector de El Toro, infligiendo duro castigo a las tropas atacantes.

EXTREMADURA.—El enemigo prosiguió sus violentos ataques sobre algunas de las posiciones conquistadas recientemente por nuestros soldados. Las tropas españolas resistieron con elevada moral los ataques del enemigo que, apoyado por numerosos tanques y aviación intentó progresar en dirección al Castillo de Los Blazquez y Cerro Matallana, donde logró alcanzar, a costa de enormes bajas algunas ventajas iniciales, neutralizadas inmediatamente por nuestras fuerzas mediante violentos contraataques que obligaron a retroceder al enemigo a sus bases de partida.

Centro y Andalucía, sin noticias de interés.

AVIACION.—La aviación al servicio de los invasores bombardeó esta mañana la ciudad de Alicante, causando víctimas entre la población civil y desperfectos de consideración en el casco urbano y en un hospital de la plaza.

Los aparatos agresores se retiraron, una vez realizado el hecho, a sus bases de Mallorca.